

LA CRÓNICA DE HUESCA

PERIÓDICO INDEPENDIENTE

DE AVISOS, NOTICIAS É INTERESES MORALES Y MATERIALES

SE PUBLICA TODOS LOS DÍAS, MENOS LOS FESTIVOS

Director, D. ANGEL QUINTANA.—Propietario, D. GREGORIO CASTANERA.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.	REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN	ANUNCIOS.
HUESCA: Un mes, una peseta. FUERA: Pagando en la Administración, 3,50 trimestre.—Pagando en el domicilio del suscriptor, 4,25 al mes.	Sancho-Abarca, 8 HUESCA	Diez céntimos peseta línea: Formas especiales, anuncios de temporada y comunicados, precios convencionales.

SECCIÓN RELIGIOSA

SANTOS DE MAÑANA.—Santa Cristina y San Francisco Solano.

CULTOS.—Misas de hora: de Alba, de 8 y media, 9 y 12 y media y 11 en la Catedral; de 8 en la nueva Parroquia del Salvador (Catedral); de 7 en San Pedro; y de 8 y 11 en San Lorenzo, de 9 en la Capilla de Monserrat de 8 y media en Santa Teresa.

Continúa en San Pedro la novena á Nuestra Señora del Carmen, predicando D. Victorián Aragón.

La V. O. T. celebra su función mensual á las 3 y 1½ de la tarde en la iglesia de San Pedro, en la forma de costumbre.

En Santa Rosa la Asociación de las Teresianas, celebra comunión general á las 7 y 1½.

A las 3 y 1½ de la mañana saldrá el Rosario de la Real Basílica de San Lorenzo recorriendo varias calles de la población.

La Hora Santa en San Vicente el Real de 6 á 7 de la tarde.

CORTE DE MARÍA—Visita á Nuestra Señora de las Nieves en San Pedro.

SANTOS DEL LUNES. † SANTIAGO APOSTOL, patrón de España, San Cristóbal mártir, y Santa Valentina, virgen.

Cultos como los del día anterior.

El Capítulo de San Pedro obsequia al glorioso Apóstol Santiago con misa solemne expuesta S. D. M. á las 9 y 1¼, estando encargado del panegírico, el Licdo. D. Juan Placer, beneficiado de esta Santa Iglesia.

Termina en San Pedro la novena á Nuestra Señora del Carmen predicando un R. P. Jesuita.

A las 3 y 1½ de la mañana saldrá el Rosario de la Real Basílica de San Lorenzo recorriendo varias calles de la población.

La Hora Santa en San Vicente el Real de 6 á 7 de la tarde.

CORTE DE MARÍA—Visita á Nuestra Señora del Rosario en la Catedral, San Lorenzo y Santo Domingo.

SANTOS DEL MARTES.—Santa Ana, San Simeón, San Pastor y San Jacinto.

CULTOS.—Las misas conventuales en la Catedral, San Lorenzo y San Pedro á las nueve y cuarto.

En la Catedral á las 7 de la mañana, misa cantada por la capilla en el altar de Santa Ana.

La hora Santa en San Vicente el Real de 6 á 7 á de la tarde.

CORTE DE MARÍA.—Visita de Nuestra Señora del Amor Hermoso en San Lorenzo.

SANTO DE MAÑANA

Santa Cristina, virgen y mártir.—Nació esta Santa en Toscana, de ilustres padres, aunque gentiles.

Desde niña se aficionó á la fe de Cristo, y por devoción á su santo nombre se llamó Cristina, contra la voluntad de su padre, que con todas sus fuerzas procuró apartarla de aquella creencia, que él tenía por locura. Mas no pudo hacer mella en aquel sagrado y fuerte pecho que de Cristo era poseído; antes la purísima doncella, siendo de doce años, tomando los ídolos de oro y plata que su padre tenía, los hizo pedazos y los repartió á los pobres. Enojóse su padre y la hizo azotar y despedazar con garfios de hierro, de suerte que los pedazos de su carne caían en el suelo. Pusieronla en una rueda, y después de haber padecido varios tormentos, la volvieron á la cárcel, donde fué visitada y curada por los ángeles.

Finalmente, murió asañada, y su purísimo espíritu voló á coronarse en el cielo á los 24 de Julio del año 300.

CRISTÓBAL COLÓN

CARTA DE LA SANTIDAD DE LEON XIII

Por la Divina Providencia Papa

A Nuestros Venerables Arzobispos y Obispos de España, de Italia y de las dos Américas.

LEÓN XIII, PAPA

Venerables Hermanos: Salud y Bendición Apostólica.

Habiendo pasado cuatro siglos desde que un hombre de Liguria fué el primero que, bajo los auspicios de Dios, abordó á las playas desconocidas del otro lado del Océano Atlántico, la humanidad desea celebrar con un recuerdo de reconocimiento la memoria de ese acontecimiento, glorificando con él á su autor. Y cierto; no se hallará fácilmente motivo más digno de excitar los espíritus ni de inflamar los corazones, pues se trata del hecho más grande y más bello que el género humano haya visto nunca, y pocos hombres pueden ser comparados por la grandeza del alma y del genio á quien lo ha ejecutado. Por él salió un nuevo mundo del seno inexplorado del Océano; cientos de miles de seres humanos, sumidos en el olvido y en las tinieblas, fueron devueltos á la sociedad, y pasaron del estado de barbarie al de civilización y humanidad, y lo que importa más aún, fueron transportados, por la comunicación de los bienes de Nuestro Señor Jesucristo, desde la muerte á la vida eterna.

Europa, sorprendida por la novedad y el prodigio de ese acontecimiento inesperado, ha sabido poco á poco lo que debía á Colón desde que por la fundación de colonias en América, por las comunicaciones incesantes de un país á otro, la reciprocidad de revisión y los cambios comerciales por mar, penetró íntimamente en el conocimiento de este país y en la explotación de sus recursos generales y de los productos indígenas, acrecentándose al propio tiempo de una manera extraordinaria la autoridad del nombre europeo.

Ante estos múltiples homenajes y conciertos de gratulaciones no contiene que la Iglesia se calle enteramente. La Iglesia, que por su carácter y por su institución misma, se complace en estimular y se esfuerza en

propagar todo lo que es honesto y laudable, reserva honores especiales, los mayores á los hombres más eminentes, en el orden de virtudes que se refieren á la salvación eterna de las almas.

La iglesia no desprecia, sin embargo, ni estima poco otro género de virtudes; lejos de ello ha apreciado y honrado siempre grandemente á los beneméritos de la sociedad humana y que se han hecho inmortales en la posteridad. Dios en efecto es admirable en sus santos, pero las señales de su virtud divina aparecen también en aquellos en quienes brilla una superioridad, especial de alma y de inteligencia, que la ley del genio y la elevación del alma no tiene otra fuente que Dios Creador.

Pero existe otra razón, y esta muy particular, que nos obliga á celebrar con la alegría del reconocimiento el inmortal acontecimiento. Cristóbal Colón se sabe, pues, por poco que se investigue, cuál fué en él la principal razón que le determinó conquistar «el mar tenebroso» y con qué pensamiento se esforzó por realizar su proyecto: no se podrá dudar de que la fe católica ha tenido la mayor parte en la concepción y ejecución de la empresa, de suerte que á ese título mismo el género humano debe un gran reconocimiento á la Iglesia.

Se cuentan muchos hombres valerosos y expertos que antes y después de Cristóbal Colón se dedicaron con obstinado celo al descubrimiento de tierras y mares desconocidos. La fama humana que se acuerda de sus servicios celebra y celebrará siempre su memoria, pues ellos han extendido los límites de la ciencia y de la civilización, y han contribuido á acrecentar la prosperidad general, y esto no sin trabajo, sino con esfuerzo poderoso de la voluntad y frecuentemente al precio de los mayores peligros. Hay, sin embargo, entre ellos y éste de que Nós hablamos una gran diferencia; lo que distingue eminentemente á Colón es que recorriendo los inmensos espacios del Océano, perseguía un fin mayor y más grande que los otros. No fué movido por el muy legítimo deseo de aprender ni de hacerse benemérito de la sociedad humana. Y no es que menospreciase la gloria cuyos agujones muerden de ordinario más vivamente á las grandes almas, ni que desdeñase enteramente sus ventajas personales; pero sobre todas estas consideraciones humanas el motivo de la religión de sus antepasados influyó mucho en él, fué el que sin disputa le inspiró el pensamiento y la voluntad de la ejecución y le dió hasta en las mayores dificultades la perseverancia con el consuelo. Consta, en efecto, que la principal idea y la concepción directiva de su espíritu fué abrir un camino al Evangelio á través de nuevas tierras y de nuevos mares.

A la verdad, esto podrá parecer inverosímil á quienes, concentrando todos sus pensamientos y todos sus cuidados en las cosas que se perciben por los sentidos, rehusan dirigir su vista hacia las cosas elevadas. Pero por el contrario, se ha hecho siempre manifiesto que entre los espíritus más grandes se prefiere remontarse más alto, pues están mejor dispuestos que nadie á concebir los instintos é inspiraciones de la fe divina.

Indudablemente Colón había unido el estudio de la naturaleza al de la religión y alimentado su alma con los principios de una fe católica profunda.

Por eso, desde que comprendió, por las enseñanzas de la Astronomía y los monumentos de los antiguos que fuera en los límites del mundo

conocido se extendían, aún al Occidente, grandes espacios de tierras, que ningún hombre había jamás explorado hasta entonces, se le representó multitud de seres envueltos en tinieblas lamentables y engolfadas en los ritos crueles y en supersticiones, en honor de dioses insensatos. Los veía arrastrando una vida miserable en la barbarie, avezados á crueles costumbres, faltos en su más miserable estado de toda noción de las cosas más grandes y sumidos en la ignorancia del único Dios verdadero.

Reflexionando sobre esto Colón, ansiaba, antes que nada, extender con el nombre de Cristo, los beneficios de la caridad cristiana en Occidente, lo que prueba bien á las claras toda la historia de su empresa.

En efecto, cuando por vez primera rogó á Fernando y á Isabel, reyes de España, que no dudasen en aceptar su empresa, expuso el asunto de lleno, diciendo *que su gloria aumentaría hasta la inmortalidad, si decidían llevar el nombre y las doctrinas de Jesucristo á comarcas tan remotas.* Y habiéndose cumplido sus deseos declara *que pide á Dios que con su divina ayuda y con su gracia continúen los reyes de España dando á conocer el Evangelio en nuevas regiones y en nuevas playas.*

Al Papa Alejandro VI pide con instancias que mande misioneros, según carta en la cual se halla esta declaración:

«Tengo confianza de que con taayuda de Dios, podre un día extender bien lejos el santo nombre de Jesús y el Evangelio.» Y nos creemos que se hallaba poseído de indecible alegría, cuando de regreso de la India por primera vez á Olisipone, escribía á Rafael Sánchez: *que era preciso dar á Dios gracias inmortales por la bondad con que habia procurado éxito tan favorable; que era necesario que Jesucristo se congratulase y triunfase en la tierra como en el Cielo por la próxima salud de innumerables pueblos que antes corrían á la perdición.* Cuando alcanzó de Fernando é Isabel que se permitiese más que á los católicos marchar al nuevo mundo para establecer allí relaciones comerciales con los indígenas, da por razón *que con su empresa y sus esfuerzos no ha buscado otra cosa mas que el acrecentamiento y el honor de la religión cristiana.*

Y esto lo sabía bien la reina Isabel, que antes que nadie había penetrado en el alma de aquel grande hombre. Aun más; consta que este fue el propósito de esta piadosísima mujer de gran corazón y espíritu varonil. Porque, hablando de Colón, ella había afirmado que se lanzaría con ardor en el inmenso Océano, *á fin de realizar por la gloria divina una empresa extraordinariamente insigne.*

Y á Colón mismo, cuando regresó por segunda vez, le escribe diciendo que *los gastos hechos por ella y los que todavía haría para las expediciones de las Indias habrá tenido excelente colocación, porque se destinaban á la propagación de la Religión Católica.*

Además, fuera de un motivo superior á las consideraciones humanas ¿habría podido él sacar la constancia y la fuerza de alma necesarias para soportar todo lo que se vió obligado á sufrir hasta el fin? Contradicciones de parte de los sabios, negativas de los príncipes, tempestades del Océano enfurecido, continuas vigiliás, le hicieron perder más de una vez el uso de la vista. A lo cual es preciso añadir los combates contra los bárbaros, las infidelidades de sus amigos y compañeros, las malvadas conspiraciones, las perfidias de los envidiosos, las calumnias de los detractores, las emboscadas dirigidas á su inocencia.

Era inevitable que este hombre sucumbiese bajo el peso de trabajos tan enormes y bajo ataques tan numerosos, sino se hubiese sostenido por la conciencia de la hermosísima empresa en cuyo éxito entreveía la gloria del nombre cristiano y la salud de infinitas multitudes. Pero las circunstancias mismas del tiempo en que se realizaba, acababan de glorificar maravillosamente esta empresa. En efecto, Colón descubrió América en la época en que una grande tempestad iba á caer sobre la Iglesia. En cuanto al hombre es dado apreciar, por la marcha de los acontecimientos las vías de la divina Providencia, parece verdaderamente designio de Dios que naciera ese hombre, gloria de la Liguria, para reparar los desastres que se infringirían por Europa al nombre católico.

Llamar á la raza india á la Religión cristiana era seguramente misión y obra de la Iglesia.

Asumida por ella esta misión desde el principio ha seguido ejerciéndola por un perpetuo esfuerzo de caridad, y continúa desempeñándola porque ha avanzado en estos últimos tiempos hasta la extrema Patagonia. Sin embargo, Colón, seguro de preparar y asegurar las vías del Evangelio, y profundamente aplicado á este pensamiento, á ella refirió todo su trabajo, no habiendo, por decirlo así, emprendido nada sin tomar la Religión por guía y la piedad por compañera.

Nos vamos á recordar cosas muy conocidas, pero que son dignas de notar para dar á conocer el espíritu y el corazón de Colón, cuando obligado por los lusitanos y genoveses á marcharse sin haber acabado la empresa se dirigió á España; en los muros de una casa religiosa de acuerdo y bajo la inspiración de un religioso discípulo de Francisco de Asís, reunió un gran consejo para apresurar la conquista mediata. Cuando á la terminación de los siete años iba por fin á entrar en el Océano tuvo buen cuidado de hacer todo lo que debía pacificar su alma; rogó á la Reina del Cielo que presidiera su empresa y dirigiera su curso, mandó no se desplegasen velas antes de haber invocado el poder de la Augusta Trinidad.

Bien pronto internado en el Océano, la mar amenazadora y el piloto vociferando, él conserva su alma constantemente tranquila, pues que ha puesto su apoyo en Dios. Los nombres nuevos que da á las islas descubiertas indican cuál es su proyecto. Descubierta una isla, adora suplicante á Dios Todopoderoso, y no toma posesión más que *en nombre de Jesucristo*. A cualquier playa que arribaba no tenía mayor anhelo que el de fijar la imagen de la Santa Cruz, fué el primero que pronunció en las islas nuevas el nombre divino del Redentor que tan frecuentemente había cantado en alta voz al son de las flotas en murmullo, y por esto al edificar la España, la comenzó por la edificación de una iglesia é hizo que las ceremonias santas fueran el producto de las fiestas populares.

Tal fué el fin, tal fué la obra de Colón en las comarcas tan distantes de él por mar y por tierra, y hasta entonces inaccesibles é incultas, pero donde la civilización y la gloria y la riqueza han adquirido desde entonces muy rápidamente el grado considerable de acrecentamiento en que las vemos actualmente. En todo esto, la grandeza de la empresa, la importancia y variedad de beneficios que de ella han resultado, ponen en el deber de celebrar á este grande hombre con un recuerdo de agradecimiento y con todos los testimonios posibles de honor.

Pero ante todo es preciso reconocer y reverenciar con justa razón la

influencia y la inspiración del pensamiento eterno al cual el descubridor del Nuevo mundo ha obedecido y servido con toda su voluntad.

Con objeto, pues, de que las fiestas de Cristóbal Colón sean celebradas solemnemente y conforme á la realidad, conviene agregar la santidad de la Religión al esplendor de las solemnidades civiles. Y por esto, así como en otro tiempo á las primeras noticias del suceso, se dieron públicas acciones de gracias, bajo la presidencia del Soberano Pontífice, á Dios inmortal y á la Divina Providencia, así nos creemos deber hacer también hoy para la conmemoración de este dichoso acontecimiento. Por consiguiente, Nos hemos decidido que el 12 de Octubre, ó el primer domingo siguiente, según disponga el Obispo de cada diócesis, se celebre Misa solemne en la Santísima Trinidad, en todas las Iglesias, Catedrales y Colegiatas de España, de Italia y de ambas Américas, después del Oficio del día. Y Nós esperamos que fuera de las naciones antes mencionadas se verificará en ellas una cosa análoga por iniciativa de los Obispos, porque que conviene que lo que ha sido útil á todos, sea igualmente celebrado por todos piadosamente y con agradecimiento.

Entre tanto, como prenda de los Divinos favores y en testimonio de Nuestra paternal benevolencia, Nos os damos afectuosamente en el Señor, á vosotros, venerables hermanos, á vuestro Clero y á todo vuestro pueblo, la Bendición apostólica.

Dado en Roma, cerca de San Pedro el 16 de Julio de 1892, año XV de Nuestro Pontificado.—León XIII, Papa.

NOTICIAS LOCALES

Mañana, como todos los domingos, la banda de música «La Oscense», dirigida por los Sres. Coronas y Gutiérrez, ejecutará en la plaza de Zaragoza, de nueve á once de la noche, algunas piezas de su repertorio, ajustándose al siguiente programa:

1.º Paso doble, Bonarillo; 2.º Mazurka, Mignnon; 3.º Tanda de walses, El Carnaval; 4.º Polka, «Niña Pancha»; 5.º Jota, Viva mi tierra.

El antiguo y acreditado comercio de tejidos establecido en el Coso bajo, número 26, ha sido traspasado por su dueño, D. Francisco Orús, á los Sres. D. Miguel y D. Santos Solana y Pérez.

Ayer quedó constituida la Audiencia provincial de Huesca, jurando sus cargos los funcionarios que la componen, á excepción del señor Presidente que le hará cuando tome posesión.

En la tarde del miércoles último se declaró un voraz incendio en un pajar de Salas altas, propiedad del alcalde de aquella localidad. Merced á los esfuerzos del vecindario, pudo localizarse el fuego, evitando que se propagara á las casas inmediatas al pajar, si bien éste quedó completamente destruido. El Juzgado ha hecho diligencias en averiguación de si pudo ser el siniestro intencionado.

El ministro de la Guerra ha dirigido al inspector general de caballería una real orden, en la cual se ratifica para dicha arma el patronato exclusivo del Apóstol Santiago, designado ya en 30 de Junio de 1846 por el vicario general castrense. La fiesta de esta institución se celebrará con gran pompa en Valladolid el próximo día 25.

Mañana vestirán gala las tropas de la guarnición y se izará el pabellón nacional en los edificios públicos, por ser la fiesta onomástica de S. M. la Reina Regente.

Pasado mañana, festividad de Santiago, permanecerá todo el día abierta la capilla del Santo Apóstol en el antiguo colegio de su nombre. Por la mañana se dirán misas rezadas y por la noche á las ocho, igual que mañana, víspera del Santo, se rezará el Rosario.

Según nos dicen, es muy probable que para el 10 de Agosto próximo tenga lugar en el circo taurino de Huesca una corrida de toros, organizada por el ganadero Sr. Lizaso, estoqueando las reses el aventajado matador de toros, José Rodríguez (a) *Pepete*.

De la casa paterna de Pertusa ha desaparecido el joven Félix Mavilla Borruei, de 9 años de edad, cuyo paradero se ignora, interesándose por el Gobierno civil de la provincia su busca y detención.

Conferencias pedagógicas.—Ayer á las cinco de la tarde se celebró la segunda sesión de estos interesantes certámenes anuales. Si buena fué la tarde de anteayer, no desmereció en nada de ella la de que nos ocupamos.

Con más concurrencia que en la anterior, debido sin duda á que se había celebrado en el día una reunión de los maestros del partido de la capital, para tratar de asuntos referentes á su asociación, principió don José Loshuertos, joven y aprovechado maestro de Zaidín, su disertación referente á la facultad de la imaginación, sus caracteres, etc. Con robusta y vigorosa entonación, con entusiasmo viril, sostuvo durante tres cuartos de hora, sin decaer en nada, la atención del auditorio que le escuchaba absorto y alguna vez le interrumpió con nutridos aplausos. Definió la imaginación y se ocupó de la reproducción de las imágenes, expuso las fuentes del elemento reproductivo, manifestando las circunstancias en que se presentaba con más fidelidad; consideró esta facultad como creadora; se declaró partidario de los que opinan es eminentemente racional; y expuso, por último, los medios de desarrollar en los niños la imaginación, notando las causas que contribuyen á su desvío. Demostró, en fin, conocimientos filosóficos nada vulgares, por lo acertadamente que desarrolló el punto de que se había encargado.

El digno maestro de Torrente de Cinca, D. Orencio Pacareo, ocupó después la tribuna modesta que se levanta en uno de los lienzos mayores del espacioso salón donde se celebran las Conferencias. Con frases laudatorias para los individuos de la Junta organizadora, que le habían

encargado la disertación sobre el punto de que iba á tratar, y considerándose incapaz por su poca suficiencia para desarrollar tema tan importante, nos hizo conocer su gran modestia, al paso que su entusiasmo patriótico por el acontecimiento cuyo centenario se celebra este año, el descubrimiento de América. Nos pintó al célebre navegante pidiendo protección para su gigantesca empresa, que encontró al fin de los Reyes Católicos, que acababan de arrojar al Africa la enseña de la Media-Luna. Luego habló á grandes rasgos de las costumbres y civilización de los americanos en la época del descubrimiento; atribuyó á la raza latina la gloria de él; citó infinidad de nombres de historiadores, oradores, filósofos, poetas y sabios y grandes en todos los ramos del saber, que han debido quizá su ilustración al mismo descubrimiento, por haber nacido posteriormente en la joven América; hizo, en fin, un acabado bosquejo de aquella fertilísima parte del mundo, y terminó su brillante peroración entre los aplausos de la concurrencia y las felicitaciones de sus compañeros.

Hoy á las once se han terminado estos actos con el discurso-resumen hecho por el señor presidente de la Junta organizadora, D. Juan Pérez Ovejas, quien ha dado las gracias, en sentidas palabras y correctas frases, á cuantos han asistido á las Conferencias, pidiendo al paso un sincero aplauso para los ilustrados conferenciantes, que han probado que, á pesar del abandono en que se tiene al magisterio primario, conservan entusiasmo y sienten amor por la prosperidad é ilustración de la clase. Ha expresado también su deseo de que las Conferencias sean más prácticas que lo son hoy, y su opinión, que es la del magisterio, de que sin ampulósidades, sin pretensiones oratorias, se explanen los temas por profesores prácticos y observadores que vengán á decir lo que han visto en sus discípulos y en sus escuelas, para enseñanza de los jóvenes entusiastas que comienzan á dar los primeros pasos en tan espinosa carrera.

Se ha confeccionado el reparto vecinal de consumos para el corriente año económico, en Boltaña y Grañén; y el reparto de contribución territorial para los distritos municipales de Aler y Clamosa.

El día 29 de Septiembre próximo quedará vacante la titular de Medicina y Cirujía de Bailo dotada con cincuenta pesetas anuales, pagadas por trimestres vencidos del presupuesto municipal, pudiendo además contratarse el profesor agraciado, con los vecinos del mismo y con los lugares de Arrés, Alastruey, Arbués, Paternoy y Larués que, al tipo acordado de 6 almudes por persona en los cuatro primeros con el de la residencia, y tres y medio en el último, le producirán ochenta cahices de trigo, siendo de cuenta de dicho facultativo el practicante, ministrante ó barbero que haya de residir en Bailo y servir á todos menos al pueblo de Larués que ya lo tiene particular y separadamente contratado.

Los aspirantes á dicha plaza presentarán sus solicitudes durante todo el mes actual.

Leemos en un colega aragonés:

«Ejemplos del acierto con que se ha procedido para hacer las economías del actual presupuesto:

En la Audiencia de Huesca se ha suprimido el Juzgado de Tamarite, que vendría á costar 18.000 reales, dejando á una población sin esto que siempre resulta un beneficio.

En cambio se ha aumentado un magistrado que cobrará 28.008 reales y que no ha de hacer gran falta porque existen otros tres, suficientes hasta hoy para constituir el tribunal, y en lo sucesivo también suficientes porque el trabajo ha de ser el mismo.»

Audiencia de lo criminal de Huesca

Señalamiento para el martes 26. Juzgado. Barbastro. Procesado, J. C. P. Delito, lesiones. Abogado, D. Antonio Gasós. Procurador, señor Gella. Ponente, Sr. Presidente. Testigos, 5.

JUZGADO MUNICIPAL.—MOVIMIENTO DE POBLACION

Necrología

Desde las doce de la mañana de ayer á igual hora del día de hoy, no se ha registrado ninguna defunción.

Nacimientos

Plácido Sarte Cebollero. Gregoria Solano Casas.

PENSAMIENTOS

La conformidad con la voluntad de Dios es el camino real de la perfección.

(Imitación de C.)

¿Por qué apresurarnos por el día de mañana si todavía no ha pasado el de hoy?

(San Bernardo.)

El verdadero valor consiste en saber vencerse.

(Mme. Sevigné.)

A la virtud, lo mismo que á la violeta, le gusta ocultarse y crecer á la sombra.

(P. Faber.)

Cada sufrimiento es una flor que añadimos á la corona que nos está preparada en la patria celestial.

(San Ligorio.)

Pensemos en el porvenir sólo para aceptar de antemano la voluntad de Dios.

(P. Pontlevoy.)

PRENSA ARAGONESA

De *La Derecha*:

«Seguimos perdiendo en la estadística que los Juzgados hacen decenalmente de los nacimientos y defunciones ocurridos. En la primera decena de este mes se han registrado en el de San Pablo, 55 nacimientos y 68 defunciones y en el del Pilar 25 de los primeros y 34 de las segundas.

—Decididamente el candidato del partido conservador para la senaduría vacante por esta provincia, será el Sr. D. Martín Villar.

Las elecciones se verificarán durante la primera quincena del mes de Agosto.»

—Del *Diario Mercantil de Zaragoza*:

«El nuevo edificio que se destina para Facultad de Medicina y Cirugía, ha sido entregado al Estado por el contratista de obras.

Lo recibió D. Miguel Agudo, director de la escuela de arquitectura é inspector de Fomento.

A las personas que asistieron al acto de la inauguración, se les obsequió con un banquete en el Hotel de Europa.

—Con objeto de asistir á las fiestas que Tudela celebrará en honor de su patrona Santa Ana, mañana irá á dicha ciudad el señor Obispo de Tarragona, Administrador Apostólico de la suprimida diócesis tudelana.»

—De *El Diario de Calatayud*:

«Ayer falleció en nuestra ciudad, á la edad de ochenta y tres años, el Rvdo. P. Fray Fernando Martínez, dominico exclaustrado.

Durante toda su larga vida vivió consagrado á las tareas del ministerio apostólico, haciendo bien á las almas.»

—De *El Diario de Zaragoza*:

«En el día de ayer había en el penal de esta ciudad 1.277 confinados, 250 en lo cárcei correccional y 8 detenidos en el depósito municipal.

—A las 17 escuelas de párvulos que hay en esta provincia, asisten 3,289 alumnos: 2.169 niños y 1.120 niñas.»

—De *El Diario de Avisos de Zaragoza*:

«Se ha presentado á la aprobación de la dirección general de Obras públicas el proyecto de estación definitiva para las vías férreas de Madrid y Bajo-Aragón. El ramal de enlace se halla ya rectificado y aprobado.

Dícese que la vía no tocará en el Campo del Sepulcro.»

NOTICIAS VARIAS

El Noguera Pallaresa.—La comisión de ingenieros militares que practica los estudios para la defensa del Noguera Pallaresa, lleva muy adelantada su tarea, pues no sólo ha inspeccionado toda la cordillera pirenaica, sino que ha tomado las notas y puntos necesarios para levantar el plano de las fortificaciones que han de construirse.

Al finalizar el mes de Septiembre próximo, es probable que hayan terminado los estudios de campo, empezando luego los de gabinete, que según parece quedarán ultimados lo más tarde dentro de un año.

—**Un cometa.**—Se encuentra muy próximo el día en que debe aparecer el cometa Vinecke, el cual alcanzará un diámetro aparente casi tan grande como el de la luna.

Dicho cometa fué observado la primera vez por el astrónomo alemán Vinnecke, que le dió su nombre en la universidad de Strasburgo; en 1858 y en 9 de Abril de 1885.

DE TODO Y DE TODAS PARTES

Ascensiones en globo.—El aeronauta Capazza, que en 1886 salió de Marsella en globo para atravesar el Mediterráneo y descendió en Córcega, ha dirigido á varios de sus amigos la siguiente invitación:

«M. Capazza partirá de la fábrica de gas de la Vilette el martes 12 del actual, á las 3 de la tarde, con su salvador aéreo el *Calibán*.

»Le ruego asista á esta ascensión, en la que su globo se romperá completamente entre los 1 000 y 2.000 metros de altura.»

A la hora fijada, M. Capazza procedió al inflamamiento de su globo, que estaba dominado por un gran paracaídas, al que iban sujetas muchas cuerdas, y adherido al globo un cuchillo que pendía un largo cordel. A los 1.000 ó 2.000 metros de altura, M. Capazza tirará de esta cuerda, abrirá el globo de arriba á abajo, y el gas hinchará el paracaídas.

A las cuatro y media, el globo estaba inflamado y todo listo para partir; pero un aire violentísimo lo impidió hasta las cinco, que calmó un tanto. Entonces M. Capazza dió la orden de soltar las amarras.

El *Calibán* se elevó tranquilamente y tomó la dirección Nordeste, entretanto que el aeronauta en su barquilla, á treinta y cinco metros bajo el globo, saludaba á la multitud. Diez minutos después se vió deshinchar al globo, y caer como masa informe en el círculo de la barquilla, sostenida por el paracaídas que descendía lentamente. La experiencia obtuvo el mejor éxito.

M. Capazza, diez minutos después, tomó tierra entre Bouget y Bobigny, cayendo con una velocidad de un metro treinta y tres por segundo

—**Oro artificial.**—Leemos que se ha descubierto el medio de fabricar una mezcla que tiene el mismo color que el oro y que se compone de 100 partes de cobre y seis de antimonio. Puestos en fusión los dos metales y suficientemente mezclados, se añaden á la masa, en el crisol, cenizas de madera, magnesio y carbonato de cal, con objeto de aumentar la densidad del metal.

Esta liga puede ser laminada, forjada y soldada de igual modo que el oro, al que se parece mucho después de pulimentado, conservando su color aun después de exponerla á la acción del amoniaco y de vapores nitrosos.

—**Joyas falsas.**—Un periódico da á las damás de Madrid la voz de alerta respecto de las joyas falsas, y dice;

«La admirable perfección con que se falsifican las piedras preciosas, lleva al comercio una gran cantidad de joyas falsas, con las que satisface la vanidad y se engaña á los incautos.

»Las corredoras y prenderas, que tanto abundan en Madrid, y que van ofreciendo gangas, llevan ahora una corona condal, al parecer de esmeraldas, que no es otra cosa que un muestrario de vidrios verdes.

»Lo mismo se puede decir, con la diferencia de que los vidrios son rojos, de un collar de rubíes que ofrecen por tres mil duros.

»Las perlas se falsifican con tal perfección, que es muy difícil distinguir las falsas de las buenas, y collares muy famosos hay en Madrid que tienen entre hilos de legítima calidad, otros intrusos que son como los hipócritas que se presentan en sociedad con apariencias de buenos »

CORRESPONDENCIA

Madrid 22 de Julio de 1892.

Sr. Director de LA CRÓNICA DE HUESCA:

Se nos presenta un verano amenísimo. Hace tres días que las Cortes

han suspendido sus tareas, y á la hora presente ya no sabemos de qué hablar, ni de qué escribir, ni de qué comentar.

Es elemento de campaña veraniega, el de los *entreviws* ó el de la propaganda. Hasta ahora, no ha dado principio ninguna de ambas cosas, y vivimos en el más completo estado de inanición, en el concepto político.

Una cosa hay, sin embargo, que mueve algo las pasiones, y es la cuestión del alto personal que ahora está sobre el tapete, ó por mejor decir, debajo del tapete, porque es una cuestión que está tapada...

Bastó que algunos periódicos dijese que está pendiente una combinación de gobernadores y de directores generales, para que cayese sobre el Sr. Cánovas y sobre el Sr. Villaverde una verdadera lluvia de recomendaciones.

No hay diputado que haya pronunciado un breve, pero elocuente discursito, ó que si no lo ha dicho, lo haya improvisado, que no se crea con opción á un gobierno ó á una dirección.

De cuántas y cuáles podrán ser las recomendaciones, puede formarse idea con sólo decir que el Gobierno ha decidido, que por ahora no habrá cambio de personal. Pero así y todo, ya han caído sobre Madrid algunos alcaldes en propiedad que no la tienen todas consigo, y vienen á reforzar las recomendaciones con que cuentan.

Esto que pasa al actual Gobierno, pasa á todos los Gobiernos. Es, al fin y al cabo, estas luchas de ambiciones por una de tantas manifestaciones diarias de la política española y de la política de todas partes. Hay, por consiguiente, que tomar y aceptar las cosas conforme son.

=

Para la semana próxima saldrá el Sr. Sagasta, dirigiéndose primeramente á Asturias, y luego á Galicia.

Según se dice, el jefe del partido liberal pronunciará algún discurso, que será la confirmación y la ampliación del último que ha pronunciado en las Cortes, al discutirse el voto de confianza del Gobierno. Los liberales esperan que la actitud en que se coloque el Sr. Sagasta, tendrá mucha importancia. La verdad es, que si le coge de humor, dará que hablar.—M.

TELEGRAMAS

EXTRANJERO

París 22.—Cálculanse próximamente en 30 los buques de guerra que saludarán la antigua bandera de Catella enarbolada en la carabela «Santa María».

Viena 22.—En Persia se ha presentado con caracteres alarmantes una epidemia más terrible que el cólera y que se conoce con el nombre de peste bubónica. Adoptáronse medidas para impedir su propagación en Europa.

INTERIOR

San Sebastián 22.—Ha llegado el señor duque de Tetuán á quien esperaban en la estación el Sr. Cos-Gayón y autoridades. Este aplazará el regreso á Madrid hasta que lo verifique la mesa del Senado, que será

en uno de los primeros días de la semana. El señor duque de Tetuán estuvo en Palacio á cumplimentar á la Reina. Esta mañana estuvo en la plaza toda la Real familia. La mar sigue picada, por lo que continúa fondeado en Pasajes el crucero «Conde de Venadito». Nótase ya mucha afluencia de forasteros.

Madrid 22.—Presidida por el Sr. Pidal, se reunió en el Congreso la Junta Central del Censo para ocuparse de la falsificación del censo de Madrid, acordándose por unanimidad confirmar el acuerdo de la comisión provincial, relativa á que el asunto pase á los tribunales de justicia. Después pasó á ocuparse la Junta de si procedía que se impusiera una corrección disciplinaria y multa al presidente de la diputación y alcalde de Madrid. En este punto no hubo perfecto acuerdo, y se nombró en su vista una ponencia compuesta de los Sres. Salmerón, Cervera y Capdepón, para que dictamine. Esta tarde se reunió dicha ponencia y dictaminó en el sentido de que procede la multa y corrección disciplinaria, antes que recaiga fallo de los tribunales. La sesión de la junta resultó muy borrascosa. Esta noche volverá á reunirse.

Madrid 22.—El Sr. Silvela, que debía marchar esta noche á Andalucía, no le verificará hasta mañana por tener que asistir á la reunión de la Junta del Censo. Por igual causa, también aplazaron sus respectivos viajes hasta mañana los Sres. Pidal y Capdepón.

Madrid 22.—En Pontevedra se ha promovido un pequeño motín por cuestión de consumos. Las promovedoras han sido las verduleras, habiendo sido detenidas algunas de ellas.

Madrid 22.—Indícase como seguro al secretario del Gobierno civil de Madrid, para sustituir al Sr. Ojesto en el cargo de gobernador de Barcelona.

Madrid 22.—El doctor Cortezo conferenció detenidamente con el señor Villaverde, ocupándose de los extremos que comprenderá la memoria médica que ha de redactarse.

Madrid 22.—En el exprés marchó á San Sebastián la mesa del Senado que va á poner á la sanción de la Regente varias leyes de las últimamente aprobadas en dicha Cámara, entre las que figura el millón de pesetas para atenciones del cólera. Los senadores que la componen asistirán el domingo al banquete, y recepción oficial que se celebrará en el palacio de la capital de Guipúzcoa con motivo de ser los días de la Regente.

Madrid 22.—Mañana se reunirán los ministros bajo la presidencia del Sr. Cánovas para ocuparse de los asuntos pendientes. En dicho Consejo el Gobierno acordará emprender una enérgica y vigorosa campaña moralizadora en la administración pública durante el interregno parlamentario.—M.

SECCION LIBRE

LAS MUJERES DE LOS SECTARIOS

IV

LA EMPERATRIZ EUDOXIA

Constantino ha pasado con su brillante legión de generales, de Obispos,

de artistas, que todos han contribuído á levantar dos Romas cuando la de Rómulo y Remo decaía, bien así como los sitiados en una ciudad fabrican una trinchera cuando la antes hecha se desmorona. Los emperadores son cristianos; pero no siempre saben ser fieles; los bárbaros creen más y mejor, no discuten, aguzan sus armas para los grandes combates; con la espada eligen Césares y elevan su trono ambulante en los escudos; la transformación del mundo es tan providencial y tan inevitable, que nadie podrá detenerla. Desde la cuna que un poeta soñó *de oro y marfil*, Teodosio sube al trono del mundo; pero no tiene sucesores; Arcadio y Honorio, con su Rufino y con su Stilicon, nos parecen los primeros monarcas constitucionales. Al primero, sobre todo, le cupo en suerte una mujer varonil, una verdadera *virago*, ambiciosa, amiga de reinar, voluntariosa, sin respeto alguno á la superioridad moral del saber y de las virtudes. De Arcadio y de Eudoxia pudiera decirse lo que de Isabel de Inglaterra y de su hijo:

«Rex fuit Elizabeth; nunc est regina Jacobus.»

Eudoxia había tomado por asalto el trono de Constantinopla, como en su día tomarían el imperio los bárbaros, de quienes descendía. Su nombre era griego; pero sus procedimientos nada tenían de civilizado. Era hija del general franco Bald, y por eso la denominación común de la misma era *la Bárbara*. Enamoróse Arcadio por un retrato, que, á no ser por parte mágica, no hubiera podido enseñarle lo más insignificante acerca de las dotes de su prometida. En las facciones de la hermosa extranjera no hubiera podido leer el hijo de Teodosio ni las constantes luchas con Eutropio, ni los escandalosos y futuros amores con el conde Juan, ni las incesantes persecuciones á San Juan Crisóstomo. La avaricia de Saphira y la liviandad de Herodiades se daban la mano en nuestro personaje. Creíase tan dueña Eudoxia del Clero palatino, que, cuando le parecía, reunía Concilios ó conciliábulos contra los Prelados más respetables, acaudillados por San Juan Crisóstomo. Había en los procedimientos de Eudoxia, además del cisma, la traición, y sobre la traición la hipocresía. Por fortuna, la Iglesia, que siempre había hablado en el templo, podía también hablar en el palacio.

Nada en el rebajamiento de caracteres de nuestra época nos da exacta idea de las predicaciones del Crisóstomo. No era éste como aquel ayo menguado que daba lecciones, estando de pie, á sus discípulos Arcadio y Honorio, que las escuchaban sentados. El autor del libro magistral del *Sacerdocio* sabía qué prestigio y fuerza debe tener frente á los grandes de la tierra y frente á las mujeres, á quienes no es lícito *in Ecclesia loqui*. Luchar contra mujeres como Eudoxia, es combatir con muchos hombres. Hay algo de cierto en un pensamiento de los *Chatiments* de Víctor Hugo, ya se trate de los vicios, ya de las virtudes, comparativamente en ambos sexos:

«Quand tout se fait petit, la femme seule reste grande.»

¡Terrible responsabilidad la de los predicadores de los Reyes, entonces y en todo tiempo!

Cuando se habla ante un Felipe II, hay una inteligencia de hombre que pueda aprovechar las lecciones de la sagrada cátedra; cuando se habla ante Arcadio, sólo hay una Eudoxia, ó una trailla de cortesanos que se aperciban á la venganza, y ésta no se detenía hasta las fronteras

del imperio; por eso la vida del gran orador fué una serie no interrumpida de proscripciones y de triunfos, de ultrajes y desagravios. Hay algo peor que el *regalismo* de los hombres, y es el *regalismo* de las mujeres, que no persigue á puñaladas, sino con alfilerazos. Cuando el Antecristo se mira al tocador, ¿cómo no ha de tenerse por hermoso? Finge la belleza ser la única soberanía de este mundo, y cree que puede mandar en la Iglesia como en su casa. Y el pueblo de los luchadores del circo, el de los verdes y el de los azules, no merecía otros gobernantes. Para ser algo peor que Eudoxia, que salió de un campamento, era preciso ser Teodora, y salir no sólo de las más bajas clases de la sociedad, sino también de las más inmorales.

Era necesario que el Crisóstomo pereciese, aunque lleno de laureles, en medio de la lucha; llegó un día en que sufrió el último destierro, para volver después de muerto á la ciudad de Constantino en medio del más brillante de los triunfos. Para que los disfrutase un general romano de los buenos tiempos, nada menos se pedía que la muerte de considerable número de enemigos; para el del Crisóstomo bastaba que muriese uno solo; aquella emperatriz, que se figuraba podían estar reunidas en una sola mano ambas potestades. Murió el Crisóstomo como los mártires, y Eudoxia, como los malvados que, según maldición de la Escritura, no llegaron á la mitad de sus días. La muerte sorprendió á la emperatriz en medio de los dolores del parto, quedando desde entonces su nombre como el propio de los tiranos de menor cuantía, y que mejor que la fuerza saben utilizar la astucia.

Todavía conserva fuerza suficiente la autoridad real para que en muchos palacios puedan oportunamente repetirse las predicaciones del Crisóstomo. Y aunque sean constitucionales los reyes y responsables los ministros, éstos no tienen capillas reales, ni predicadores de talla, ni suelen asistir á las funciones religiosas, y además hay un Código penal que castigaría, á título de abusos de la predicación, el uso de la sagrada libertad del púlpito. Si la firma de un ministro salva la responsabilidad de un rey constitucional—y así se dice, aunque no se practique—en el tribunal de Dios esa firma no puede servir en manera alguna de salvoconducto. Preciso es, pues, hablar á los reyes como Crisóstomo y como Bossuet, y no se crea que por tan santa libertad han de padecer los predicadores persecución alguna. Cuéntase de Luis XIV, y del Obispo de Meaux, que cuando éste era solamente Presbítero, predicó un sermón delante de Luis, y que el rey escribió felicitándole por tener tal hijo al padre del joven Sacerdote. Crecieron juntos los nombres y los méritos del rey y del orador, y la libertad también con los años.

El castigo de Eudoxia fué tan marcado como el de las demás mujeres recordadas en nuestros estudios y tan elocuente como los anteriores. Más afortunado por la misma época el imperio de Occidente, contaba santas y prudentes princesas, que sabían sacrificarse y dar su mano á los caudillos de los bárbaros, con tal de asegurar la paz al mundo civilizado.

LA EQUITATIVA DE LOS ESTADOS UNIDOS

SOCIEDAD DE SEGUROS SOBRE LA VIDA A PRIMA FIJA

SUCURSAL DE ESPAÑA

Autorizada por R. O. de 10 de Octubre de 1882.

RESULTADOS de las pólizas de acumulación de esta Sociedad con periodo de veinte años, vencidas y pagadas en 1891

PÓLIZAS DOTALES CON ACUMULACIÓN POR VEINTE AÑOS

Edad á la emisión	Total primas en veinte años	Valor en efectivo al término de los veinte años	Interés anual realizado sobre el importe de las primas reembolsadas
30	§ 992	§ 1.706	6 $\frac{7}{8}$ $\frac{0}{10}$
40	1.060	1.813	6 $\frac{3}{4}$ $\frac{0}{10}$
50	1.240	2.156	7 $\frac{0}{10}$

PÓLIZAS DE VIDA EN VEINTE PAGOS CON ACUMULACIÓN POR VEINTE AÑOS

Edad	Total primas pagadas	Valor en metálico	Tipo de interés
30	§ 622	§ 909	4 $\frac{3}{8}$ $\frac{0}{10}$
40	796	1.204	4 $\frac{7}{8}$ $\frac{0}{10}$
50	1.096	1.746	5 $\frac{5}{8}$ $\frac{0}{10}$

Los estados que preceden acreditan que las primeras pólizas de acumulación de veinte años emitidas por esta Sociedad, además de la protección dada á la familia de los asegurados durante veinte años, han producido un reembolso de todas las anualidades pagadas con un interés adicional de 6 $\frac{3}{4}$ á 7 $\frac{0}{10}$ en las DOTALES de veinte años, y de 4 $\frac{3}{8}$ á 5 $\frac{5}{8}$ $\frac{0}{10}$ en las de Vida 20 pagos: pudiendo afirmar que todos los seguros de esta clase con igual periodo de acumulación, además del reembolso de lo pagado por el tenedor de la póliza, han sido para él una acertada inversión con interés variable según la edad y la tarifa de cada contrato.

Madrid, Sevilla 7 y Alcalá núm. 18. Edificio de su propiedad.

Inspector regional de Aragón.

D. JUAN RIVERA, COSO, 41, PRINCIPAL, HUESCA

ÚLTIMA HORA

(Servicio especial de LA CRÓNICA DE HUESCA).

Madrid 23, 10:25 mañana.

En el Consejo de ministros que se celebrará esta tarde, se acordará el ascenso del general Pavía y el nombramiento del Sr. Bravo, para presidente del Tribunal Supremo. También se tratará de la anunciada combinación de gobernadores.

En París se han hecho nuevas e importantes prisiones de anarquistas.—M.

Huesca: Imprenta de la Viuda e Hijos de Castanera.